
日前，第十一届新疆国际汽车工业博

览会开幕，被称为是新疆乌鲁木齐车展中

规模最大的一届；抢在新疆车展前两天开

幕的是第十四届哈尔滨国际车展，也是历

届规模最大的车展，按其主办方公开的数

据算，11 万平方米的规模在国内车展中可

以排名前四位了；而先于哈尔滨车展开幕

的则是第四届银川国际汽车博览会，又是

一个历届规模最大的车展。随后，大连国

际车展和烟台国际车展也将相继亮相。

此前，中国只有双年在北京和单年在

上海举办的车展，是名副其实的国际车展，

前者是在首都，后者则是在国际大都市，吸

引国际品牌车企分别在这两个车展期间做

全球新车的首发。但时下国际车展已经遍

地开花，由此一来，举办“国际”车展似乎和

产业无关、与区域影响力无关，只与举办方

的意愿有关。

与其他专业类展会不同，各地举办车

展更多的是吸引本地消费者注意。于是，

举办车展成为每个城市的保留项目。举办

其他专业类展会没有条件或优势，那没关

系，举办车展绝对是一个正确的决定。于

是乎，每一座城市都举办“国际”车展，而每

个车展都是人满为患，不仅参展商高兴，主

办方更是偷着乐，当地政府由此看到了发

展会展经济大有可为。

近年来，各地政府积极加大力度发展会

展经济，但由于缺少产业与市场的支撑，部

分地区的会展经济都是表面上风光，实际上

是靠政府财政支出，做着赔本赚吆喝的生

意。更令一些地方政府尴尬的是，每次办展

都以行政的手段、财政补贴的方式求着企业

给个面子，到展会现场撑场面。结果往往是

参展的比看展的人多，企业叫苦不迭。

为什么举办车展有保障呢？首先，拥有

私家车正在成为中国家庭的消费计划，如此

一来，车展就成为广大消费者选择爱车的一

个渠道，尽管车展门票的价格有些偏高，但

由于购车心切，也就不计较了。其次，尽管

每个城市都标榜自己举办的是“国际”车

展，其参展商无外乎是当地的国际品牌车

的经销商，借此“国际”车展在本地宣传。

再次，消费者扎堆凑热闹的心理在作祟，认

为车展上的车价格便宜，且都是最新款。

需要搞清楚的是，目前，国内除北京、

上海的国际车展吸引国际品牌首发新车之

外，还有广州车展偶有国际品牌举办新车

首发，其他如长春车展近年来已沦为当地

的汽车展销会了。尽管长春汽车产业曾令

长春车展一度被看好，但时至今日，大有江

河日下之势。

既然如此，为什么每个城市还在举办

“国际”车展呢？因为，车展可以为当地发

展会展经济带来看得见的人气。比举办其

他专业类展会让政府更有颜面。但切记，

车展不是会展市场的试金石，更不是灵丹

妙药。

2010 年，在国内会展市场一片繁荣的

同 时，出 境 经 贸 展 项 目 增 长 超 过 11.2%。

这是记者从日前在长沙举办的全国出国经

贸展览工作会议上获悉的。

本次由中国贸促会主办、中国贸促会

湖南省分会承办的全国出国经贸展览工作

会议以“出展 60 年：大视野、新格局”为主

题，介绍了 2010 年出境展的情况。

中国贸促会副会长王锦珍，商务部服

务贸易与商贸服务业司副司长吕继坚，湖

南省人大副主任蔡力峰，湖南省政府副秘

书长王光明出席了本次会议。

王锦珍回顾了出境展 60 年来所取得

的成绩，并结合国际会展业发展的新业态

分析了我国会展业目前存在的问题，明确

了未来出境展的新目标。

王锦珍指出，60 年来，出境经贸展经

历了飞跃式发展，展览形式、展示内容、展

会规模及产生的效益等方面发生了深刻的

变化，办展主体也逐渐扩展，形成了多层

次、多渠道的出国办展格局。展览的贸易

性、专业性大大加强，国际化、专业化程度

大大提高。面对国内外复杂的经济环境和

国际会展业发展的新趋势，出境展要紧密

结合“十二五”规划的总体部署，不断调整

出国展览项目结构，优化项目质量，提升区

域和行业代表性，全方位、多层次促进企业

“走出去”。全面增强自主创新能力，规范

和提升出境展的整体水平，实现出境展的

新跨越。

吕继坚介绍说，商务部将加强对会展

行业的规划和管理，为实现商务事业科学

发展，商务部整合了国内会展和涉外展览

的管理促进职能，由服务贸易和商贸服务

业司负责此项工作。

吕继坚表示，商务部将致力于充分发挥

会展业对我国经贸发展的拉动作用，整合完

善现行的规范，梳理相关法律、法规，树立全

国一盘棋的思路，合理安排布局，提升质量，

重点扶持内展、外展的专业和品牌项目，形

成规模和效益，打造中国会展品牌展会。

中国贸促会展览部部长、展览管理办

公室主任顾超介绍，2010 年出境展总面积

51.75 万平方米，比上年增长 21.4%；参展企

业 3.6 万家，比上年增长 19.3%。

2010 年，中国贸促会共组织企业赴 21

个国家举办和参加了 30 个展览会，展出总

面积达 3.02 万平方米，参展企业 1265 家，

接待贸易客商 6.5 万家，达成对外经贸合作

金额约 5.28 亿美元。总体来看，全国出境

经贸展览出展项目规模稳步上升，地域分

布格局稳定，赴新兴市场办展、培育品牌展

览会成效显著，业内合作进一步加强。

据悉，在本次会议上，中国国际展览中

心集团公司、西麦克国际展览有限公司、中

国对外贸易中心（集团）等 37 家企业获得

了 2010 年度“显著成绩”单位称号，另有 25

人获个人通报表扬。

会展传真

法 国 巴 黎 时 间 2011 年 6 月 14 日 下

午 15 时 ，国 际 展 览 局 中 国 首 席 代 表 、中

国 贸 促 会 副 会 长 王 锦 珍 率 代 表 团 出 席

在 巴 黎 召 开 的 国 际 展 览 局（BIE）第 149

次 全 体 代 表 大 会 ，并 根 据 大 会 要 求 ，就

中国 2010 年上海世界博览会（以下简称

上 海 世 博 会）总 结 做 最 后 一 次 陈 述 报

告 ，国 际 展 览 局 主 席 蓝 峰 、秘 书 长 洛 塞

泰 斯，以 及 各 成 员 国 代 表 与 会 听 取 了 陈

述报告。

王锦珍在陈述中表示，自 2010 年 10 月

31 日上海世博会闭幕已过去 226 天了，在

这过去的 226 天里，中国人民对于上海世

博会依然津津乐道，246 个国家和国际组

织参展，50 多家中外企业组建 18 个企业

馆，50 多个城市参与城市最佳实践区案例

展示，举办约 2.3 万场次活动，吸引了超过

7300 多万参观者参观，这一切铸就了上海

世博会的“成功、精彩、难忘”。

中国政府高度重视总结世博遗产、传

承世博理念、弘扬世博精神。中国作为国

际展览局成员国，履行成员国的责任和义

务，将积极参与韩国 2012 年丽水世博会

和意大利 2015 年米兰世博会，分享经验

和成果。上海世博会事务协调局副局长

陈安杰介绍了上海世博会场馆后续利用

情况。

至此，上海世博会全部 15 次国际陈述

划上了圆满的句号。国际展览局第 149 次

大会和与会代表对于中国代表团的陈述，

以及中国 2010 年上海世博会给予了高度

赞赏和积极肯定。

高度重视2010上海世博会筹办

中国 2010 年上海世界博览会的成功

举办，实现了中华民族百年世博梦想，提升

了中国国际地位和影响力。

根据上海世博会筹办进程成立了上海

世博会组织委员会和执行委员会，为上海

世博会的筹办提供了强有力的组织保障。

国务院先后主持召开了 12 次组委会全体

会议和国内参展工作会议，并对筹办进程

做出重要部署，明确提出了上海世博会“三

个展示、六个确保”的要求。

在 8 年筹办过程中，上海世博会组委会

主任委员、国务院副总理王岐山，时任上海

世博会组委会主任委员、国务院副总理吴

仪多次会见国际展览局高层，并听取了意

见和建议。在筹办过程中，中国贸促会会

长万季飞、中国贸促会副会长于平、中国贸

促会副会长王锦珍，中国贸促会原副会长

高燕、中国贸促会原副会长刘福贵，以及上

海市政府有关负责人，在国际展览局官员

每次访华时都与其举行会谈，并根据国际

展览局的指导意见，研究做好筹办工作。

（下转第7版）
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回顾中国2010年上海世博会15次陈述历程

会展关注

快语时评

本报讯 近日，天津检验检疫局制定并

出台了《天津地区国际展会活动检验检疫

管理办法》，依据管理办法为天津地区国际

展会活动提供高效服务和技术保障，以此

建立检验检疫保障会展活动的长效机制。

为建立检验检疫保障会展活动的长

效机制，该局在总结保障工作经验的基础

上，结合有关管理规定和行业标准，制定

并出台了《天津地区国际展会活动检验检

疫管理办法》。

为保障历次展会活动顺利进行，天津

检验检疫局超前服务，周密筹备：密切与

会议组委会和相关政府部门的信息交流，

建立协调联络机制；制定展会活动期间的

检验检疫便利措施、优惠政策和会后监管

工作等实施方案，确保各项检验检疫保障

服务措施落实到位；实施特事特办、简化

手续、上门服务等便利化服务措施，确保

与展会相关的人员、物资、交通工具检验

检疫通关顺畅；设立展会出入境货物报检

专用窗口，安排专人负责；对用于会议的

进境样品、礼品以及其他非贸易性物品、

进境器材等提供免于检验或快速验放服

务；开辟入境贵宾和政要专用通道，给予

便利；在展会现场设立临时检验检疫联络

点，派驻工作人员深入各展区驻场工作，

协助组委会协调办理涉及检验检疫工作

的事项，宣传有关法律法规，提供检验检

疫知识和政策咨询。 （刘慧文）

国际车展不是拯救会展市场的灵丹妙药

■ 伊 宇

本报讯 日前，上海绿地集团与乌鲁

木齐市政府就投资 100 亿元打造国际会展

中心片区综合体项目正式签署合作协议。

据介绍，乌鲁木齐国际会展中心项目

总建筑面积约 200 万平方米，总投资 100 亿

元，作为亚欧博览会永久性会址所在地，

该项目规划建成集会展博览、总部经济、

外事交流、文化创意及高品质居住社区于

一体的城市重要功能区，建成后将成为连

接内地、辐射中亚、具有国际影响力的标

志性项目，预计将在 4 到 5 年内建成交付。

上海市政协主席冯国勤在签约仪式

上表示，上海、新疆两地的合作交流日益

频繁，合作领域越来越宽，绿地集团是上

海企业服务全国的排头兵，能发挥援疆的

带头和示范作用。

绿地集团在 2010 中国企业 500 强中

位列第 96 位，在上海地区企业集团中居

第 7 位。 （胡 馨）

天津检验检疫局高效服务
助推会展经济发展

上海与新疆乌鲁木齐签署
会展综合体建设项目

编者按：2010 年 10 月 31 日，举世

瞩目的中国 2010 年上海世博会在黄

浦江畔落下帷幕。上海世博会将拥有

近 160 年历史的世博会再次推向新的

巅峰，提升到新的高度。

自 2002 年 12 月 3 日，在摩纳哥举

行 的 国 际 展 览 局 第 132 次 全 体 大 会

上，中 国 赢 得 2010 年 世 博 会 举 办 权

后，在上海世博会历时 8 年的筹备、举

办过程中，中国贸促会作为中国负责

国际展览局和世博会事务的主管部门

与上海市政府，先后 15 次向国际展览

局全体大会陈述上海世博会筹备和举

办情况，为中国 2010 年上海世博会的

成功举办作出了积极的努力。

2010年出境经贸展项目增长11.2%

本报讯 由中国贸促会厦门分会、厦门

国际商会和台北世贸中心举办的“两岸会

展产业及合作交流会议”日前在厦门马哥

孛罗大酒店举办，这是两岸首次举办这样

的交流盛会。

为进一步促进厦门与台湾的经贸交

流与合作，推动两岸会展合作，相关部门

推动策划了此次“两岸会展产业合作及交

流会议”。

据悉，台北世贸中心副总经理叶明水、

台湾展览暨会议商业同业公会理事长林茂

廷、中华国际会议展览协会秘书长邹荣光

等数位台湾会展行业及旅游业重量级人士

出席此次会议。

与会人士还就赴台办理展览、公司会

议及奖励旅游的商机进行了深入探讨。

（夏 宇）

两岸会展精英
首次厦门论道

■ 本报记者 静安
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